

圓に達する應援金を送る等懸命に應接し、その他中部交通労働組合、神戸市電從業員組合もそれゝ應援金を送つて激励した。一方聯盟外にある横濱市電懇話會も應援金を送る外、横濱市電當局が、監督員二十數名を東京市電に應援せしめることに抗議を申込む等、その他横濱市電自動車愛交會、京濱電鐵乗務員會、玉川電鐵從業員組合等も應援金を送つて罷業團を激励した。

## 二 市電爭議應援團會議の結成

曩きに東交より案内を受けた都下無産團體は、九月三日午後三時半より、日比谷公園市政會館内東洋軒に懇談會を開いた。出席したのは、社會大衆黨、全國勞働組合同盟、東電從業員組合、日本勞働組合總評議會、全勞統一全國會議、東京市從業員組合等二十數團體の代表五十餘名であつた。

東交側は、熊本執行委員長より更生案の概要を説明せしめ、續いて河野爭議部長より、經過報告と、應援方法として、スカップ防止、在郷軍人、青年團及び一般市民への諒解運動、各關係官廳及市當局への陳情抗議による側面運動を懇請した。こゝに於て、出席團體中、日本勞働組合會議系の團體を除いたもので「市電爭議應援團會議」を結成し、「今回電氣局の從業員に對する彈壓は、單に從業員のみならず全勞働階級に對する彈壓なり」との決議をなし、五日以來市長への抗議を始めとし、各所に演説會を數回に亘り開催して市民に訴へ、或は爭議團の籠城先を訪問激励し、或は陣中講師の派遣を行ひ、或は青年團のスカップ防止に努力する等積極的應援を行つた。

## 三 日本勞働組合會議の應援

日本勞働組合會議では、五日午後日本勞働會館に各組合代表出席し、協議の結果、東交とは從來友誼關係をもたなかつたが、今回の爭議は全く市當局の舞謀なる勞働者壓迫に原因するもので、且つ勞働運動一般の將來に對して惡影響を招くものであるとの見地から積極的應援を決議し、市當局への抗議、演説會等を開催した。

## 四 社會大衆黨の應援

九月四日、社會大衆黨は勞働委員會を招集し、協議の結果、勞働組合運動とは別個に獨自な方法によつて應援をなすことを決定し、聲明書の發表、市長に對する辭職勧告、關係官廳に對する陳情、青年團に對する抗議、演説會の開催等によつて側面運動を行つた。

## 五 日本主義勞働團體及その他の團體の態度

又横濱市に於ける組合會議加盟團體は、横濱市電當局が東京市電氣局に對し應援車掌を送りだることを抗議した。

日本産業労働俱樂部は、九月八日付「東京市電爭議に對する我等の態度」と題する聲明書を發表し、今回の爭議は要するに「東京市政多年の亂脈、積弊」と從業員側の過激錯誤なる階級闘争の實踐の結果なれば、單純なる經濟闘争と見るべきでなく、その根幹をつく市電恒久の對策を樹立せねばならぬとし、「當局は整理案を留保し」「從業員は即時就業し」然る後、廣く内務、大藏、鐵道の關係各省並に莫大なる市債所有者たる金融財界の各代表者及び產業と勞働の問題に學識經驗のある權威者を網羅し、これに市理事者と從業員代表を加へたる一大會議を開催し」その會議によつて市債の整理、市政の刷新、市電事業の更生、從業員の產業觀念の向上等一切に亘る根本問題を熟議解決すべき外に道なしとした。

尙ほ日本産業労働俱樂部は右會議に出席しなかつたが、同日同様の聲明書を別個に發表した。

以上の如くこの一派は聲明書の發表に止まつたが、獨り日本産業車代表は青年團の應援中止の陳情を行つた。  
その他新日本國民同盟、勤労日本黨、大日本國家社會黨、大日本生產黨、愛國政治同盟、青年日本同盟、維新懇話會、全國労働者組合、東京婦人市政淨化聯盟等もそれゝの立場から何れも更生案撤回をして根本的對策を樹立せよとの意見を發表してゐる。

## 六 市民層の態度

以上は、主として市電問題に對する各團體の態度を述べたが、其外に市電問題に對する其他の團體の態度を述べておきたい。